

Section 4.—Accroissement naturel

Le taux d'accroissement naturel de la population du Canada diminue sans cesse de 17.9 en 1921 à 13.3 en 1926 et 12.2 en 1929. Il s'élève à 13.2 en 1930; mais de cette époque à 1937 il baisse sans cesse jusqu'à 9.9. Il est de 11.0 en 1938, 12.2 en 1941, et atteint son plus haut sommet depuis 1925 en 1943, à 13.9.

La tendance des provinces suit en général celle du pays, avec légères variations. De toutes les régions civilisées, la province de Québec est considérée comme ayant l'un des taux les plus élevés d'accroissement naturel par 1,000 âmes. Le taux du Québec était de 23.4 en 1921 et, bien qu'il ait diminué, comme partout ailleurs, au minimum de 12.8 en 1937, il a augmenté depuis à 16.5 en 1941, 18.0 en 1942 et 18.5 en 1943, le point le plus élevé depuis 1925. D'habitude, la Saskatchewan suit d'assez près la province de Québec en fait d'accroissement naturel; elle l'a même devancée pour les années 1926-30, en 1934 et en 1935. Cependant, en ces dernières années, l'amélioration a été plus prononcée, au taux de 14.1 en 1942 et 14.1 en 1943. L'Alberta suit la Saskatchewan d'assez près, sauf que l'amélioration depuis 1938 est plus prononcée, au taux de 15.8 en 1942 et 16.2 en 1943. Dans le cas de ces deux provinces de l'Ouest, le taux élevé de l'accroissement naturel est attribué à la population relativement plus jeune et à la mortalité brute moins élevée. Le graphique placé en regard de cette page retrace l'influence des variations du taux de natalité et de mortalité du Canada et des provinces sur le taux d'accroissement naturel.

Accroissement naturel en divers pays.—Le Canada supporte assez favorablement la comparaison avec la plupart des autres pays en fait d'accroissement naturel. En 1943 le taux est de 13.9 au Canada, de 11.7 au Danemark, de 11.0 aux Etats-Unis, de 10.8 en Irlande du Nord, de 10.7 en Nouvelle-Zélande, de 10.4 en Australie, de 7.6 en Eire, de 5.6 en Ecosse, de 4.4 en Angleterre et au Pays de Galles.

Accroissement naturel dans les cités et centres incorporés canadiens.—Les statistiques de l'accroissement naturel des centres urbains de 10,000 âmes ou plus sont données au tableau 28 pour la période de 1926 à 1943. Le taux par 1,000 âmes n'est pas indiqué, bien que la population des recensements de 1931 et 1941 soit donnée pour servir de guide aux taux de ce genre.

28.—Accroissement naturel des centres urbains de 10,000 âmes ou plus, par lieu de résidence, 1941-43, et moyennes quinquennales, par lieu d'accroissement, 1926-40

Province et centre urbain	Population, recensement		Moyennes, 1926-30	Moyennes, 1931-35	Moyennes, 1936-40	1941	1942	1943
	1931	1941						
Île du Prince-Édouard—								
Charlottetown.....	12,361	14,821	23	99	141	129	215	215
Nouvelle-Ecosse—								
Darmouth.....	9,100	10,847	75	78	57	193	291	342
Glace Bay.....	20,706	25,147	378	445	634	504	515	500
Halifax.....	59,275	70,488	573	732	877	986	1,313	1,272
Sydney.....	23,089	28,305	270	374	455	516	634	681
Truro.....	7,901	10,272	82	76	113	176	206	170
Nouveau-Brunswick—								
Fredericton.....	8,830	10,062	59	39	83	69	121	88
Moncton.....	20,689	22,763	266	249	278	306	422	407
Saint John.....	47,514	51,741	432	536	613	604	725	792
Québec—								
Cap-de-la-Madeleine.....	8,748	11,961	278	211	210	272	293	267
Chicoutimi.....	11,877	16,040	325	284	283	491	653	751
Drummondville.....	6,609	10,555	194	224	165	250	283	281
Granby.....	10,587	14,197	183	239	224	325	317	327
Hull.....	29,433	32,947	647	515	487	719	792	894